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新京报讯 （记者吴敏）
目前宏观经济正处于下行阶
段，但视频监控行业却成为
了资本市场的“一匹黑马”。

证监会网站近日披露的
预先招股书显示，视频监控
领域中的一家名为“东方网
力”的公司，得益于“平安城
市”、“平安政府”等规划的开
展，近三年年化利润增长达
到 72%，并拟在深交所上市
发行 1750 万股股票。这也
是北京首家安防监控行业拟

上市企业。

高度依赖政府投入

东方网力招股书介绍，
公司为中关村科技园区企
业，主营业务是城市视频监
控管理平台的研发、制造、销
售和相关服务，而城市视频
监控管理平台是平安城市视
频监控系统的核心。

“2004年起,公安部在全
国范围内确定了 100多个城

市作为科技强警示范城市,
推进平安城市建设。到2009
年,平安城市项目试点城市
初步完成第一阶段建设,取
得阶段性成果。目前平安城
市项目已经在全国铺开。”东
方网力指出，该公司的业务较
高程度依赖于国内各级城市
对平安政府项目中视频监控
管理系统的投入。

2009 年 -2011 年 三 年
中，东方网力营业收入分别
是 6662 万 元 、1.17 亿 元 和

2.09亿元，年复合增长率达到
77.33%；而营业利润年复合
增长率也达到72.22%。

拟上市公司东方网力在
招股书中指出，“平安城市”
市场逐渐成为中国安防行业
最重要的市场。此前公安部
科技局预测，一个中型城市
的平安城市建设将达到百亿
水平。

东方网力称，近年来，平
安城市建设开始成为视频监
控行业增长的主要驱动因素,

以政府公安为主导用户的城
市视频监控行业成为整个视
频监控行业最大的市场,占比
接近30%。

英特尔三千万下注

目前安防领域的高盈利
性已经吸引了投资界大佬的
目光。

2010 年 6 月，也是临近
东方网力申报前夕，英特尔
（成都）公司投资东方网力，

目前英特尔持有 315万股合
计 6%的股份。招股书显示
英特尔为此番投资支付了
3150万元。这是目前公开披
露可见的外资投资本土安防
企业的第一例。

而在更早之前，本土 PE
已经瞄准了这家公司，2009
年中科白云和中科招商成功
入股，两家公司投资 2500 万
元 ，中 科 白 云 最 终 获 得 了
8.36%的股权，中科招商获得
了2.09%的股权。

视频监控业成“黑马”东方网力拟上市
“平安城市”建设推动“业绩高增长”，东方网力年利润超70%；成北京首家安防监控行业拟上市企业

■ 机构看法

时间退回到 2011 年 10
月，视频监控行业龙头海康
威视发布了一则公告，该公
司与重庆市政府订立框架协
议，承建“重庆市社会公共
视频信息管理系统”，随后
与重庆公安局及下属 41 个
分局订立合同，涉及金额 77
亿元。而海康威视 2011 年
营业收入不过52亿元。

国内市场不断出现的需
求，稳定高涨的盈利增长，
强大的抗周期特点，市场集
中度不高——种种光环包围
下，安防行业似乎一时间成
了投资者的新宠。

尽管拟上市公司不断提
示政策风险，现有主要安防
企业的成长依赖于国家层面
如平安城市等措施的推行，
但部分安防企业还是获得了
远超过一般预期的成长性。

基金经理们也倾向于在
安防行业发掘机会。广发制
造业精选基金经理易阳方在
年报中指出，其去年以来建
仓方向重点集中于制造业中
的优质成长股，特别是一些
符合转型方向、国家产业政
策支持、受宏观影响小，且
三季报符合预期的个股，其
中就包括安防设备。

而国联证券的证券分析
师韩星南指出，这一行业中

的公司正在向以通过解决方
案为主的经营模式转变。

银河证券近日撰文称，
在与多家安防监控厂商调研
后，该机构坚定看好安防监
控行业。文章称，多数厂商
预期 2012 年安防行业景气
将好于 2011年，随着政府平
安城市、平安校园、铁路及
高铁公路等交通大项目市场
向好及监控行业化应用进一
步深入，预计全年安防行业
将保持快速增长。

不过，业内人士认为，长
期来看若要摆脱政策左右增
长的格局，国内安防公司应
在工业监控、智能家具、门
禁控制、防盗报警等领域拓
展自己的业务，而非局限于
目前的政府、金融、电信等
客户的定制领域。

资料显示，2010 年，国
内安防企业达到2.5万家，行
业 总 产 值 达 到 2300 多 亿
元。从 2010年的情况看，视
频监控系统在安防电子各类
产品中的比重约55%。

按照“十二五”规划，到
2015 年，视频监控系统产值
将突破 1000亿元，实现接近
40%的年复合增长，是规模
最大且最具增长潜力的安防
细分领域。

新京报记者 吴敏 黄锐

“坚定看好监控业”
按照“十二五”规划，到2015年，视频监

控系统产值将突破1000亿元

如今在许多城市中视
频监控设备已很常见。超
市有摄像、银行取款有录
像、机场、车站都有探头，而
在这些小小的摄像头背后
则是一门大生意。与一般
制造业公司和科技公司去
年业绩低迷相比，安防领域
的公司近年始终“茁壮成
长”。

目前的 A 股上市公司
中，行业龙头——海康威视
和大华股份都是以视频监
控 系 统 为 主 业 的 上 市 公
司。此外，大立科技、英飞
拓和中威电子也涉足安防

领域。从行业平均水平看，
2009年这5家上市公司营收
增长的平均值为 21.7%，而
2010年则为 66.2%。最新的
年报显示，大华股份净利增
长 44.75%，海康威视的业绩
快报则显示为37.69%。

而这些公司业绩的大幅
飙升无疑是受近年来“平安
城市”等政府项目的推动。

仅在去年，一批省会城市
监控项目纷纷上马大项目。

据成都媒体报道，成都
投资 4566 万的电子警察系
统二期工程项目设计工作
在去年启动，计划在主城区

内新增 450 个点位共 486 套
监控平台。

据《楚天都市报》报道，
在武汉也启动了被誉为城
市“智慧之眼”、包括25万个
视频探头的武汉城市视频
监控系统，其中第一类的
5000 个市级监控点总投资
就达 2.98 亿元。而去年动
作最惹人注目的无疑是“平
安重庆”项目，据多家媒体
报道，该项目计划在重庆全
城范围内安装 50 万个摄像
头的监控网络，总投资达 50
亿元，该工程总承包商为国
内视频监控行业龙头杭州

海康威视公司。
除“平安城市”项目外，

国家及地方发布的不少其他
方面的强制性标准也加大了
市场需求。例如2006年国务
院颁布《娱乐场所管理条例》
实施,要求全国歌舞娱乐场所
安装视频监控设施。2008年
上海市发布地方标准要求24
小时便利店、超市、购物中
心、百货店、车辆加油站等安
装视频监控系统。

此外，“科技强警”，交
通运输管理也将使得视频
监控的需求增长。

新京报记者 吴敏 黄锐

■ 行业通览

监控安防领域逆市高增长
A股有5家上市公司涉足安防；2010年营收平均增长66%

各地区平安城市建设规划

北京市

截 至 2009 年 底 ，
北京市监控摄像头总
量达到 39 万余个，安
装监控系统的楼房小
区也达到了 83.3%，目
前，北京安防工程建设
总 规 模 70 多 亿 元 。
2009 年，北京制定了

《2009—2011 三 年 计
划》，为北京市下阶段
安防建设指明了方向。

重庆市

重庆市委、市政府
通过《建设平安重庆重
要措施任务分解》、《重
庆市社会治安综合治
理委员会关于强力推
进社会公共视频图像
信息系统建设的意见》
等文件确定总体目标：
2009 年底全市视频监
控镜头突破 30 万个，
2012年达到50万个。

浙江省

2008 年 8 月，浙江
省办公厅发文称，截至
2009 年底，全省中心
城镇、公共场所和治安
混乱地段的社会治安
动态视频监控系统，累
计建设视频监控摄像
机 87093 只，2009 年新
增 31002 只 ，完 成 了
2009年新增1.5万只的
建设任务。

湖北省

截至 2010 年底，
已经完成探头安装 55
万个，从 2007 年的全
省 7 万多个增至 55 万
个。

2009 年武汉市制
定了《武汉市视频监控
系统总体方案》，力争
2010 年实现全市安装
25 万个监控摄像头的
建设目标。

广州市

2011年通过《关于
进一步加强社会管理
构建社会治安立体防
控体系的若干意见》，
要求 2011 年实现“视
频门禁”的全市覆盖。

新京报记者 刘兰兰
据东方网力招股书

整理

2007年-2013年视频监控市场规模及增长情况

市场规模（亿元） 年增长率（%）

351 405
475

563
674

829
1026

15.38
17.28 18.53

19.72
23.00 23.76

2007年 2008年 2009年 2010年 2011年 2012年
(预计）

2013年
(预计）

2008年国内各行业视频监控市场份额行业视频监控市场份额（（%%））

政府29.4

金融20.2电信

14.7

生产制造业

12.5

零售业零售业88..33

家居6.4

企业IT2.6
教育2.3

其他3.6
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